

Буркина Фасо: путч 2022 года

© Филиппов В.Р.^a, 2022

^a Институт Африки РАН, Москва, Россия

ORCID ID: 0000-0003-0501-8528: fvr1957@mail.ru

Резюме. В июне 2021 г. наиболее авторитетные эксперты парижского Центра анализа, прогнозирования и стратегии направили президенту Франции аналитический доклад, в котором призвали его быть готовым к длительной дестабилизации в Африке и предупреждали, что грядущий мировой политический кризис может сломать хрупкие политические режимы в Сахеле и Центральной Африке. Этот прогноз оказался пророческим. Военный переворот в Мали в мае 2021 г. привел к свержению президента Б.Ндау. В сентябре произошел военный переворот в Гвинее, в ходе которого был задержан президент страны А.Конде.

В январе с.г. путч в Буркина Фасо закончился арестом президента М.Каборе.

С 2015 г. эта страна была вовлечена в спираль насилия, творимого в Африке джихадистскими группами. Её граждане все более явно демонстрировали недовольство неспособностью властных структур обеспечить безопасность населения и защитить людей от набегов исламистов, армия, в свою очередь, была возмущена плохим снабжением и некомпетентностью командования. Каборе не смог преодолеть политический кризис в стране. В результате военного переворота к власти пришли офицеры, которые продемонстрировали свои симпатии к России и российскому президенту. Эти политические ориентации нашли поддержку у граждан страны и стали очевидными в ходе массовых демонстраций в столице.

Участники столичных акций в поддержку нового руководства страны продемонстрировали неприятие африканской политики Франции. Париж резко осудил военный переворот в Буркина Фасо так же, как смену политических режимов в Мали и Гвинее. 17 февраля Елисейский дворец объявил о том, что Франция и ее партнеры по операции «Такуба» приняли решение о выводе войск с территории Сахеля. Напротив, сразу после переворота российская частная военная компания «Вагнер» заявила о своей готовности оказать содействие в модернизации буркенийской армии и содействовать укреплению обороноспособности страны.

Ключевые слова: Буркина Фасо, Франция, Россия, операция «Такуба», ЧВК «Вагнер», военный переворот, Каборе, Сандаого, Путин, Макрон

Для цитирования: Филиппов В.Р. Буркина Фасо: путч 2022 года. *Азия и Африка сегодня*. 2022. № 7. С. 40-47. DOI: 10.31857/S032150750020974-3

Burkina Faso: Putsch 2022

© Vasilii R. Filippov^a, 2022

^a Institute for African Studies, RAS, Moscow, Russia

ORCID ID: 0000-0003-0501-8528: fvr1957@mail.ru

Abstract. In June 2021, the most authoritative experts of the Paris Center for Analysis, Forecasting and Strategy sent an analytical report to the President of France. In the report the experts urged him to be prepared for a prolonged destabilization in Africa and warned that the coming global political crisis could break the fragile political regimes in the Sahel and Central Africa. This prediction turned out to be prophetic. The military coup in Mali in May 2021 led to the overthrow of President B.Ndau. In September, a military coup took place in Guinea, during which the country's president, A.Conde, was detained.

In January of this year, President M. Kabore was arrested as a result of the coup that took place in Burkina Faso. Since 2015, this country has been involved in a spiral of violence perpetrated in Africa by jihadist movements. Its citizens more and more clearly demonstrated dissatisfaction with the inability of the authorities to ensure the safety of the population and protect people from the raids of the Islamists, the army, in turn, was outraged by the poor supply and incompetence of the command. Kabore was unable to overcome the political crisis in the country. As a result of the military coup, officers came to power who showed clear sympathy for Russia and the Russian president. These political orientations found support among the citizens of the country and became apparent during mass demonstrations in the capital.

Participants in the capital's actions in support of the new leadership of the country demonstrated their rejection of France's African policy. Paris strongly condemned the military coup in Burkina Faso, as well as the change of political regimes in Mali and Guinea. On February 17, the Elysee Palace announced that France and its partners in Operation Takuba had decided to withdraw troops from the Sahel. On the contrary, immediately after the coup, the Russian private military company Wagner declared its readiness to assist in the modernization of the Burkenian army and to help strengthen the country's defense capability.

Keywords: Burkina Faso, France, Russia, Operation "Takuba", PMC "Wagner", military coup, Kabore, Sandaogo, Putin, Macron

For citation: Vasilii R. Filippov. Burkina Faso: Putsch 2022. *Asia and Africa today*. 2022. № 7. Pp. 40-47. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750020974-3

ВВЕДЕНИЕ

В апреле 2020 г. сотрудники Центра анализа, прогнозирования и стратегии (*Centre d'analyse, de prévision et de stratégie* - CAPS) направили президенту Франции аналитический доклад «Эффект панголина: грядущий шторм в Африке». Его авторы призвали Эммануэля Макрона быть готовым к «длительной дестабилизации» в Африке в условиях «предстоящего кризиса обществ и государств». Известные французские дипломаты и политики предположили, что этот кризис может сломать «хрупкие режимы» в Сахеле и Центральной Африке. Они сочли, что коронавирус может стать «политическим вирусом, который... покажет неспособность этих государств защитить свое население» [12].

Аналитики CAPS обратили внимание президента на «особую уязвимость некоторых экономически слабых и политически нестабильных франкоязычных стран, менее надежных и структурированных, чем другие». Они предупреждали, что «сравнение государств, чья государственная политика терпит неудачу (государства Сахеля и Центральной Африки) с другими африканскими странами, обладающими более прочными властными институтами (например, Руанда или Сенегал) будет «неблагоприятно» для первых, что «эффект сравнения» может стать дополнительным конфликтогенным фактором и привести к смене политических элит. Дипломаты *Quai d'Orsay* (МИД Франции) полагают, что прямым следствием кризиса станет «жесткая конкуренция за передел геополитического и экономического пространства на Африканском континенте» [12].

Концептуальные положения, содержащиеся в этом документе, оказались пророческими. Напомню, военный переворот в Мали, который привел к отстранению от власти временного президента Б.Ндау, случился в ночь на 24 мая 2021 г. Затем 5 сентября 2021 г. произошел военный переворот в Гвинее, в ходе которого был задержан президент страны Альфа Конде. Наконец, 23 января 2022 г. путч в Буркина Фасо закончился арестом президента этой республики М.Каборе. Он стал третьим переворотом за полгода в зоне, которую Франция рассматривает как особую сферу своих геополитических интересов. Политический обозреватель РИА Новости Е.Караева написала по этому поводу: «Еще один государственный переворот во французской зоне регионального влияния - это своего рода открытка Парижу, написанная издевательским тоном и с подтекстом» [1].

ПРЕДЫСТОРИЯ ВОЕННОГО ПЕРЕВОРОТА

Начиная с 2015 г. Буркина Фасо, как и соседи этой африканской страны Мали и Нигер, попала в спираль насилия, которое раскручивается в Африке год от года джихадистскими движениями, связанными с «Аль-Каидой Магриба» (АКМ) и организацией «Исламское государство (ИГИЛ)». По оценкам ООН, в результате эскалации террористической активности исламистов с 2015 по 2022 гг. в регионе погибли не менее 2 тыс. человек и 1,4 млн человек стали беженцами¹. Страны Сахеля оказались главными мишенями террористов, граждане, армия и силовые структуры этих стран все более активно демонстрировали недовольство неспособностью властных структур обеспечить безопасность населения и защитить людей от жестоких набегов исламистов.

Журналисты, работающие в этом регионе, констатировали: «В Буркина Фасо, как и в Мали, именно кризис безопасности явно оказал дестабилизирующее воздействие. Непрерывающиеся сообщения об атаках исламистов разжигают народный гнев на городских улицах и недовольство среди солдат, которые считают, что их послали, недостаточно вооруженных, недоплачиваемых или даже недокормленных, чтобы подержать борьбу с активистами групп, которые не берут пленных» [2].

Общественное доверие к президенту Буркина Фасо М.Каборе заметно упало после атаки джихадистов на северные деревни Солхан и Яга в июне 2021 г. В результате этих террористических актов, ответственность за которое несут боевики, прорвавшиеся с территории Мали, погибли не менее 174 человек [2]. Эти трагические события спровоцировали протесты оппозиции в столице, что побудило президента страны провести перестановки в правительстве и назначить себя министром обороны [3].

14 ноября 2021 г. бандформирование во главе с И.Ансарулой напало на пост жандармерии в г. Ината в провинции Сум на севере страны. В неравном бою были убиты более полусотни военнослужащих и четверо мирных жителей. Первоначально Каборе постарался скрыть масштабы трагедии и «отверг внутренний отчет армии о драме Инаты»². Однако вскоре информацию, опубликованную *RFI*, подтвердили в Мини-

¹ Coup d'Etat au Burkina Faso: la junte rétablit la Constitution et modifie les institutions. https://www.lemonde.fr/afrique/article/2022/01/31/coup-d-etat-au-burkina-faso-le-pays-suspendu-par-l-union-africaine_6111721_3212.html (accessed 12.04.2022)

² Drame d'Inata: Le président du Faso a rejeté les conclusions du rapport d'enquête. <https://www.sidwaya.info/blog/2021/12/05/drame-dinata-le-president-du-faso-a-rejete-les-conclusions-du-rapport-denquete/> (accessed 22.05.2022)

стерстве связи страны. Выяснилось, что погибшие фактически были брошены на произвол судьбы и не получали продовольствие в течение двух недель.

Эта трагедия всколыхнула общественное мнение и стала причиной массовых акций протеста в Уагадугу. Демонстранты осудили неспособность правительства и армии эффективно бороться с джихадистами и обеспечивать безопасность населения.

Когда масштабы трагедии стали достоянием гласности, президент пообещал пролить свет на причины случившегося. В обращении к нации на следующий день после теракта он заверил, что армия больше не будет терпеть подобных лишений, а к виновным в трагедии будут применены показательные санкции. После того, как в жандармерии были проведены соответствующие чистки, на руководящие посты были назначены 12 молодых офицеров, которые должны были исправить ситуацию. А 8 декабря премьер-министр К.Дабире подал заявление об отставке правительства. Каборе принял отставку и назначил главой кабинета Л.Зербо. Кроме того, президент назначил Генеральному инспектору вооруженных сил крайний срок расследования теракта в Инате и потребовал отчета не позднее 13 декабря 2021 г.

Но президенту не удалось преодолеть политический кризис. 22 января 2022 г. жители Уагадугу провели марш солидарности с Мали. Полиция разогнала толпу, применив светошумовые гранаты и слезоточивый газ. Это и стало непосредственным поводом для вооруженного мятежа.

СОБЫТИЯ ЯНВАРЯ 2022 г.

Путч начался 23 января 2022 г. с акций протеста военных в казармах Уагадугу и северных городов Кайя и Уахиугу. Митингующие потребовали у президента отставки начальника штаба вооруженных сил. Не встретив понимания у главы государства, военные прибегли к аргументу силы. Близ частного дома главы государства в столичном квартале Патт-д'Уа и в районе казарм в Уагадугу началась интенсивная перестрелка. Известно, что охранявший президента полк жандармерии предпринял попытку эвакуировать Каборе, но был рассеян восставшими солдатами. Захватившие власть офицеры объявили, что переход власти был ненасильственным, однако на следующее утро были опубликованы фотографии внедорожников президентского кортежа с многочисленными пулевыми отверстиями. В одном из автомобилей были обнаружены следы крови.

Вскоре несколько новостных программ объявили о том, что Каборе задержан и под стражей доставлен в одну из армейских казарм. Позже сотрудник службы безопасности заявил, что президент, глава парламента и члены кабинета находятся в руках солдат. Государственные границы были закрыты, введен общенациональный комендантский час.

На следующий день к полудню военные захватили штаб-квартиру государственной медиакомпании *Radio Télévision du Burkina* и выступили с телеобращением к нации³. Было объявлено, что президент Каборе смещен со своего поста, действие Конституции приостановлено, парламент распущен и правительство отправлено в отставку⁴. Специальный Указ, также зачитанный по телевидению, гласил об отставке начальника штаба армии Ж.Уэдраого.

Представитель хунты капитан С.Уэдраого от имени вновь созданного «Патриотического движения за охрану и восстановление» (*Mouvement patriotique pour la sauvegarde et la restauration - MPSR*) объявил, что восставшие военные положили конец президентству Каборе из-за ухудшения ситуации с безопасностью на фоне углубляющегося исламского мятежа и неспособности президента справиться с кризисом. Было сказано также, что военные будут работать над созданием приемлемого для всех календаря проведения новых выборов. Рядом с капитаном молча сидел подполковник П.-А.Сандаого Дамиба.

31 января военные официально анонсировали возобновление действия Конституции страны. Одновременно подполковник С.Каборе зачитал по национальному телевидению «Основополагающий закон», включавший в себя 37 статей. Согласно этому закону, *MPSR* призвано обеспечить непрерывность руководства государством до создания переходных органов власти. По ст. 28 документа, президент *MPSR* одновременно является президентом Буркина Фасо, главой государства, верховным главнокомандующим национальных вооруженных сил⁵. Им стал лидер восставших военных - подполковник С.Дамиба. Были назначены также два вице-президента, координатор и главы комиссий, имена которых в документе не упоминались. Кроме того, «Основополагающий закон» гарантировал независимость правосудия и презумпцию не-

³ Soldiers seen outside Burkina Faso state TV after mutinies. <https://www.france24.com/en/live-news/20220124-soldiers-seen-outside-burkina-faso-state-tv-after-mutinies> (accessed 19.04.2022)

⁴ Burkina Faso army says it has deposed President Kabore. <https://www.aljazeera.com/news/2022/1/24/burkina-faso-army-says-it-has-deposed-president-kabore> (accessed 10.04.2022)

⁵ Burkina Faso: la junte rétablit la Constitution et modifie les institutions. <https://www.lefigaro.fr/flash-actu/burkina-faso-la-junte-retablit-la-constitution-et-modifie-les-institutions-20220131> (accessed 27.05.2022)

виновности, а также основные свободы, содержащиеся в Конституции, в частности, свободу передвижения, свободу выражения мнений и свободу печати.

По информации агентства *Reuters*, С.Дамиба закончил элитную военную академию в Париже (*Ecole Militaire*) и парижскую Консерваторию искусств и ремесел (*CNAM*)⁶ со степенью магистра криминалистики. Ему 41 год, до 2015 г. он служил в элитном полку президентской охраны (в 2015 г. полк был расформирован). На момент государственного переворота он командовал пехотным полком вооруженных сил Буркина Фасо [13].

На следующий день после путча, 25 января, было опубликовано заявление М.Каборе, в котором он объявил, что в интересах нации он решил уйти с поста президента Буркина Фасо. Напомню, что Каборе был избран на этот пост в ноябре 2015 г. в результате народной революции (до того, он с 2002 по 2012 гг. он был президентом Национальной ассамблеи). Пять лет спустя его переизбрали на второй срок на демократических выборах.

Политическая позиция М.Каборе заслуживала уважения соотечественников. Еще в молодости Каборе стал членом политбюро организации «Союз коммунистической борьбы», которая в 1983 г. привела к власти столь популярного в стране Т.Санкару. Каборе имел все шансы успешно продолжать свою политическую карьеру, однако в последнее время его популярность резко упала, поскольку резко упала уверенность в его способности обуздать насилие джихадистов. Подчеркну, что в заявлении восставших военных в качестве причины захвата власти указывалось ухудшение ситуации с безопасностью в стране и неспособность президента Каборе объединить нацию перед лицом опасности.

После захвата власти военные проявляли к экс-президенту известное уважение. Делегация ЭКОВАС и ООН смогла встретиться с ним на вилле в Уагадугу, где он находится под домашним арестом. Совместную делегацию ЭКОВАС и ООН возглавляют министр иностранных дел Ганы Ш.Бочуэй и М.Аннадиф, специальный представитель ООН по Западной Африке и Сахелю. Они засвидетельствовали, что Каборе содержится в комфортных условиях и чувствует себя хорошо, что у него есть доступ к врачам. Еще до путча panaфриканский портал *LSI Africa* сообщил, что семья тогда еще президента страны покинула Буркина Фасо.

ГОЛОС УЛИЦЫ

Президентская партия Народное движение за прогресс (*Mouvement populaire pour le progrès - MPP*) осудила «попытку убийства» свергнутого президента еще до того, как был подтвержден его арест. После этого жители столицы, поддерживавшие в большинстве своем восставших военных, разгромили и сожгли штаб-квартиру *MPP*. Опасаясь погромов и мародерства, лидеры *MPSR* в ту же ночь ввели комендантский час.

Как только было объявлено о том, что президент Каборе отстранен от власти, сотни людей (по другим данным, демонстрантов были тысячи) вышли на улицы столицы.

Российское агентство «Новости» сообщало, что люди, собравшиеся на площади Нации в Уагадугу, размахивали флагами и трубили в рожки вувузелы⁷, демонстрируя поддержку военным, уличные торговцы продавали плакаты с изображением нового лидера. Корреспонденты агентства взяли ряд интервью у жителей столицы. Так, Ж.Траоре заявила, что не считает приход военных к власти переворотом. По ее словам, это освобождение страны. Активист *MPSR* Л.Уэдрага сказал: «Мы несколько раз призывали президента Каборе уйти, но он нас не слушал. Армия услышала нас и поняла»⁸. По данным агентства, несмотря на политические потрясения, жизнь в Уагадугу шла своим чередом. И городской рынок, и магазины, и заправки работали, в городе военное присутствие было почти незаметно. Примечательно то, что французские и американские журналисты нехотя признали, что «на улицах Уагадугу люди в большинстве своем выражают поддержку военным», что «юные жители Буркина Фасо встретили известие о смещении президента с ликованием»⁹. В западных масс-медиа и социальных сетях появились фотографии демонстрантов, которые держат в руках портреты подполковника С.Дамибы.

Самым болезненным для Елисейского дворца стало то, что военный переворот произошел под лозунгами не только смены политического режима, но и под лозунгами смены внешнеполитической ориентации

⁶ Консерватория искусств и ремесел (*Conservatoire national des arts et métiers*) создана в 1794 г. является одним из самых престижных учебных заведений Франции (прим. ред.).

⁷ Вувузела (на яз. зулу) - рожок длиной до метра, ставший широко известным во время чемпионата мира по футболу 2010 г. в ЮАР (прим. ред.).

⁸ СМИ: в Буркина-Фасо сотни людей вышли поддержать взявших власть военных. <https://ria.ru/20220126/podderzhka-1769530136.html> (accessed 12.04.2022)

⁹ Military junta takes power in Burkina Faso. <https://www.france24.com/en/tv-shows/eye-on-africa/20220124-military-junta-takes-power-in-burkina-faso-i-eye-on-africa-france-24-english> (accessed 30.04. 2022)

Буркина Фасо. Об этом свидетельствовал тот факт, что новые власти страны с первых дней открыто демонстрировали свои симпатии к властям Мали, которые выразили недоверие Парижу и прибегли к помощи российской ЧВК «Вагнер». Эта смена внешнеполитического курса нашла поддержку в умах людей, которые вышли на площадь Нации в Уагадугу. «Нет, нам больше не нужна Франция, - сказал один из демонстрантов корреспонденту "Голоса Америки". - Мы здесь потому, что хотим защиты со стороны России. Франция не сделала ничего, что принесло бы нам успех»¹⁰. Та же радиостанция процитировала активиста *MPSR* Ф.Бего, который сказал, что французы должны позволить жителям страны решать проблемы самостоятельно. По его словам, демонстранты не выступают против Франции, однако Франция должна заниматься своими делами и позволить Буркина Фасо жить самостоятельно.

Вместе с тем, наиболее радикальная часть молодежи, собравшейся на митинг, выражала крайнее недовольство действиями Пятой республики в Сахеле. Репортер *Reuters* заявил, что сам видел, как группы молодых людей жгли французские флаги, что, по мнению журналиста, «свидетельствует о растущем недовольстве военной ролью, которую бывшая колониальная держава все еще играет в регионе»¹¹.

РЕАКЦИЯ ФРАНЦИИ НА СОБЫТИЯ В УАГАДУГУ

Реакция Елисейского дворца на происходящее в Буркина Фасо была предсказуемой. Э.Макрон на следующий день после захвата власти и ареста Кабаре сделал заявление, в котором осудил военный переворот и солидаризировался с позицией подконтрольного Парижу Экономического сообщества западноафриканских государств - ЭКОВАС. Президент Франции напомнил, Каборе два раза был избран народом в ходе демократических выборов. В свою очередь, министр обороны Французской республики Ф.Парли, выступая в парламенте, заявила, что переворот в Буркина Фасо так же, как и переворот в соседнем Мали, не являются причиной для Франции и ее союзников прекращать свои операции в Сахеле.

Вопреки очевидному, французская апологетическая по отношению к Франции пресса называла Буркина Фасо родиной французского спецназа и главным союзником Парижа в борьбе с джихадистами, отмечала «прогресс, достигнутый правительством (Буркина Фасо - В.Ф.), соседями по региону и Францией в кампании против боевиков» [2]. Оценки крайне субъективные и далеко не соответствующие действительности.

Здесь нужно вспомнить о том, что отношения между двумя странами складывались очень непросто. Не многим более шести месяцев спустя после президентской инаугурации, в ноябре 2018 г., Макрон посетил Буркина Фасо. Накануне его прибытия мотоциклисты с закрытыми лицами бросили гранату в автомобиль с французскими солдатами в Камбоинзе. Визит сопровождался акциями протеста, митингующие требовали вывести с территории страны французские войска и забросали машину Макрона камнями (см.: [4]). У стен университета, где выступал французский президент, участники митинга жгли шины, скандировали «Долой империализм» и развернули плакаты с надписью «Французские войска - вон из Буркина Фасо, вон из Африки», «Нет французским базам в Буркина Фасо и Африке»¹².

Особого внимания заслуживает риторика Макрона в ходе этого визита. Президент выступил не в правительственном учреждении, а в актовом зале столичного университета. В рамках этой статьи нет возможности пересказать ход очень острой дискуссии со студентами, приведу только оценки французских журналистов и политиков об этом мероприятии.

Лидер движения «Вставай, Франция» Н.Дюпон-Эннан назвал поведение президента своей страны «высокомерным и презрительным», а его риторику - находящейся «на грани расизма»¹³. Глава партии «Национальный фронт», депутат Европарламента Н.Бэй заявил, что Макрон «оскорбил главу африканской страны», а его коллега, один из лидеров этой партии Ф.Филиппо добавил, что его поведение недостойно главы государства. «Нам было стыдно!» резюмировал он (цит. по: [5]). Одна из студенток спросила Макрона: почему так мало студентов из Африки учится во Франции и так много французских солдат находится в странах Черного континента? В ответ Макрон лицемерно заявил, что французские военные умирают за африканцев и добавил: «Не говорите мне так о французских солдатах, вы должны им только аплодировать»¹⁴.

¹⁰ После военного переворота в Буркина-Фасо растут пророссийские настроения. <https://www.golosameriki.com/a/pro-russia-sentiment-grows-in-burkina-faso-after-coup/6417075.html> (accessed 11.05.2022)

¹¹ France, UN join West African states in denouncing Burkina Faso army takeover. <https://www.france24.com/en/africa/20220125-france-un-join-west-african-states-in-denouncing-burkina-faso-military-takeover> (accessed 23.04.2022)

¹² Macron publicly 'humiliates' Burkina Faso president as French leader's Africa trip goes wrong. <https://on.rt.com/8tb9> (accessed 30.04.2022)

¹³ Zapolitique: «Un chef d'État ne peut pas se comporter comme ça». http://www.lepoint.fr/zapping-du-point/zapolitique-un-chef-d-etat-ne-peut-pas-se-comporter-comme-ca-29-11-2017-2176071_2470 (accessed 14.05.2022)

¹⁴ 'Who are the traffickers? They are Africans': Macron loses his cool at Burkina Faso Q&A. <https://on.rt.com/8tas> (accessed 15.05.2022)

Заметим, что в настоящее время под флагом операции «Бархан» в Мали, Чаде, Нигере, Кот-д'Ивуаре и Буркина Фасо действуют 3000 французских военных, еще 350 французских миротворцев дислоцированы в Центральноафриканской Республике (подробнее см.: [14]). Но умирают французские солдаты отнюдь не за африканцев, а за энергетические интересы Франции. Контингенты французских войск фактически охраняют урановые рудники, которые разрабатывает французская горнодобывающая компания «Арева» (см.: [6]).

Когда во время дискуссии молодая девушка обвинила Францию в том, что она «несет ответственность за убийство М.Каддафи», а один из студентов сказал, что «присутствие французских солдат в Сахеле - это новая колонизация», Э.Макрон, уходя от ответа, грубо предложил своим оппонентам не вставать в «постколониальные глупые позы» (цит. по: [7]). Французский публицист Т.Дитрих так прокомментировал эти высказывания главы французского государства: «Макрон вёл себя в Уагадугу как мелкий колониальный чиновник, упившийся абсента. Патернализм, защита франка КФА, прославление солдат, обвиняемых в изнасилованиях в Центральноафриканской Республике» (цит. по: [8]).

События 2018 г. продемонстрировали, что молодые буркенийцы уже не склонны поддаваться уверениям в любви и стремлении к обоюдновыгодному сотрудничеству. Они требуют от бывшей метрополии устранить из практики франко-африканских отношений всё то, что имеет для них неоколониальный привкус - разграбление национальных ресурсов африканских стран французскими компаниями, зависимость франка КФА от курса евро, явная или латентная поддержка одиозных африканских диктаторов Елисейским дворцом и, главное, военное присутствие Франции на территории суверенных стран Черного континента.

Дискуссия показала, что, по мнению большинства буркенийцев, террористические акции джихадистов являются следствием агрессивной политики Франции, а не наоборот¹⁵. Они все настойчивее требуют покончить с дискриминационной практикой «Франсафрик». Отметим: накануне визита Э.Макрона в Африку газета «Фигаро» опубликовала статью с примечательным названием «Макрон, молодой президент и фантомы “Франсафрик”», в которой автор - Т.Бертемет - предрекал, что глава французского государства поставится не упоминать термин «Франсафрик», но он неизбежно вынужден будет вспомнить о нем во время этого африканского тура [9, р. 2].

На этом историческом фоне попытки части французских масс-медиа представить военный переворот 2022 г. как заговор кучки военных авантюристов, выглядят крайне неубедительно. Те офицеры, которые пришли сейчас к власти в Мали, в Гвинее или в Буркина Фасо, не удовлетворены ролью политического и экономического вассала Франции. Именно поэтому они обращают свои взоры на Россию, которая в 2018 г. продемонстрировала свою способность оказать эффективную политическую и военную помощь Центральноафриканской Республике.

РОССИЯ В КОНТЕКСТЕ СОБЫТИЙ 2022 ГОДА

Если французские флаги сжигали на площади Нации, то (по признанию агентства *France 24*) российские флаги расцвели («усеяли») демонстрацию, а несколько демонстрантов призвали Москву заменить Францию в борьбе с джихадистами. Это очевидно свидетельствует не только о политических симпатиях митинговавших, но и о внешнеполитических ориентациях лидеров восставших военных.

Известно, что еще в январе 2022 г. подполковник П.-А.Сандаого Дамиба дважды предлагал президенту Каборе обратиться за помощью к бойцам частной военной компании «Вагнер», чтобы решить вопросы борьбы с исламистами на севере страны (см.: [10]). Тогда еще действующий президент мотивировал свой отказ тем, что обращение к российской ЧВК может ухудшить отношения с западными странами, как это случилось в Мали.

Западные масс-медиа усматривают связь государственного переворота в Буркина Фасо с деятельностью российского бизнесмена Е.Пригожина, которого они относят к ближайшему окружению президента России [11], связывают с группой наемников «Вагнера» и с Агентством интернет-исследований - российским пропагандистским агентством. Пригожина обвиняют в финансировании частной военной компании «Вагнер», которая проявила себя на Украине, в Сирии, в Ливии и в ряде стран Африки к югу от Сахары. Эта ЧВК, которая с декабря 2021 г. находится под санкциями Евросоюза, оказывает услуги правительствам разных стран по техническому обслуживанию военной техники и обучению военнослужащих развивающихся стран. Франция, которой бойцы российской ЧВК создали много проблем в ее бывших колониях, на-

¹⁵ Burkina Faso. Une grenade pour l'arrivée de Macron à Ouagadougou. *Le journal numérique*. 2017. 28 novembre. <https://lalibre.be/international/2017/11/28/une-grenade-pour-larrivee-de-macron-a-ouagadougou-OPZTE3MTMVC7VGMUJLI66XVIY/> (accessed 10.04.2022)

стаивают на том, что «Вагнер» действует в интересах Кремля там, где он не хочет открыто манифестировать свои интересы и свое присутствие.

Сам же Е.Пригожин категорически отрицает какую-либо связь с ЧВК «Вагнер». Вместе с тем, он не скрывает своего интереса к ситуации в Африке и однозначно формулирует свою позицию относительно причин кризиса в Сахеле. Делясь своими мыслями о захвате власти военными в Буркина Фасо, он не отрицал, что одобряет этот государственный переворот так же, как перевороты в Мали и Гвинее в 2021 г. Он приветствовал происходящее в Буркина Фасо как признак новой эры деколонизации Африки. По его мнению, все эти перевороты происходят потому, что Запад пытается управлять бывшими колониями и подавлять их национальные приоритеты, навязывать африканцам чуждые им ценности, иногда с явным издевательством над ними. «Неудивительно, что многие африканские государства стремятся к свободе. Это происходит потому, что Запад пытается удержать народы этих стран в полуживотном состоянии»¹⁶.

В свою очередь, интерес со стороны российской ЧВК к происходящему в Буркина Фасо стал очевиден уже 26 января, когда зарегистрированное в Москве ООО «Содружество офицеров за международную безопасность» предложило новым властям страны обеспечить подготовку буркенийских военных. В уставных документах этой организации (лоббизирующей интересы российских ЧВК) предусмотрена «деятельность по дополнительному профессиональному образованию»¹⁷.

В письме генерального директора организации А.Иванова инициаторам январского вооруженного переворота говорилось о тесных связях СССР с Буркина Фасо, которые сложились еще в эпоху деколонизации Африки. Автор письма отметил, что «Франция не добилась успехов в борьбе с терроризмом в регионе» и выразил уверенность в том, что российские военные инструкторы могли бы помочь сформировать новую буркенийскую армию. В письме значилось: «СОМБ готов поделиться опытом, приобретенным в ЦАР, по быстрой организации и качественной работе, чтобы построить армию, способную воевать и взять под контроль ситуацию с безопасностью в стране в короткие сроки» (цит. по: [11]).

ЧТО ДАЛЬШЕ?

Конституционный совет Буркина Фасо 10 февраля 2022 г. принял решение признать президентом Буркина Фасо подполковника П.-А.Сандаого Дамибэ¹⁸. 17 февраля он был приведен к присяге в качестве президента страны. Новый глава государства пообещал разобраться с растущей нестабильностью, которая стала причиной отстранения от власти его предшественника.

Государственный переворот, который был совершен под его руководством, поддержали граждане страны. Научно-исследовательский институт *Apidon*¹⁹ провел в Буркина Фасо соцопрос, согласно которому 23,78% опрошенных заявили, что отнеслись к перевороту «очень хорошо», 34,27% - «приветствовали» его, 17,79% - восприняли это «довольно хорошо». Лишь 8,24% респондентов заявили, что отрицательно относятся к случившемуся²⁰. Если принять во внимание пророссийские ориентации нового руководства страны и массовую поддержку пришедших к власти военных, можно с большой долей вероятности предположить, что влияние Российской Федерации в Западной Африке вообще и в Буркина Фасо в частности будет и дальше укрепляться.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Франция стремительно теряет свое влияние в Западной Африке. Так, 17 февраля Елисейский дворец объявил о том, что Франция и ее партнеры по операции «Такуба», а также Канада «приняли решение о скоординированном выводе войск с территории Мали». Франция, дескать, «не видит смысла в дальнейшей борьбе против террористов в западноафриканском государстве из-за грубого нарушения международных соглашений местными властями»²¹. По мнению экспертов, такое решение вызвано укреплением отношений Бамако с Москвой, а также сообщениями о прибытии в страну российских военных инструкторов.

¹⁶ См.: <http://lignesdedefense.blogs.ouest-france.fr/archive/2022/01/25/la-russie-au-burkina-22754.html> (accessed 18.04.2022)

¹⁷ Содружество офицеров за международную безопасность // ОКВЭД-2017 - Юридические лица. <https://vembo.ru/company/1217700038710> (accessed 15.05.2022)

¹⁸ Конституционный совет Буркина-Фасо признал власть лидера мятежников Дамибэ. <https://regnum.ru/news/polit/3503994.html> (accessed 12.04.2022)

¹⁹ *Apidon Academy of Science* или *2AS* - частное высшее учебное заведение в Буркина Фасо (нприм. авт.).

²⁰ Граждане Буркина-Фасо поддержали госпереворот. <https://regnum.ru/news/polit/3512163.html> (accessed 12.04.2022)

²¹ Франция уходит из Мали и оставляет дела «ЧВК Вагнера». <https://regnum.ru/news/polit/3508820> (accessed 12.04.2022)

ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Караева Е. Госпереворот в Буркина-Фасо стал новым унижением Франции в Африке. <https://radiosputnik.ria.ru/20220125/afrika-1769383167.html?in=t> (accessed 12.04.2022)
Karaeva E. The coup d'état in Burkina Faso became a new humiliation of France in Africa. (In Russ.). <https://radiosputnik.ria.ru/20220125/afrika-1769383167.html?in=t> (accessed 12.04.2022)
2. Melly P. Coup d'Etat au Burkina Faso: le retour des militaires au pouvoir en Afrique de l'Ouest. <https://www.bbc.com/afrique/region-60140388> (accessed 12.04.2022)
3. Ochieng B. Burkina Faso coup: Why soldiers have overthrown President Kaboré. <https://www.bbc.com/news/world-africa-60112043> (accessed 12.04.2022)
4. Калегина М. Автобус делегации Макрона закидали камнями в столице Буркина-Фасо. <https://life.ru/1064918> (accessed 12.04.2022)
Kalegina M. Macron's delegation bus was stoned in the capital of Burkina Faso. (In Russ.). <https://life.ru/1064918> (accessed 12.04.2022)
5. Boni M. Macron accusé d'avoir commis une bourde diplomatique au Burkina Faso Macron accusé d'avoir commis une bourde diplomatique au Burkina Faso. *Le Figaro*. 2017. 29 novembre.
6. Philippov V.R. Uranium factor in France's foreign policy towards Africa. *Sententia. European Journal of Humanities and Social Sciences*. 2015. № 2. Pp. 171-185.
7. Berthemet T. Macron veut une Europe plus engagée en Afrique. *Le Figaro*. 2017. 28 novembre.
8. Бовдунов А. «В неоколониальном стиле»: готова ли Франция к перезагрузке отношений с бывшими владениями в Африке. <https://russian.rt.com/world/article/455657-makron-afrika--vizit-vystuplenie-es> (accessed 12.04.2022)
Bovdunov A. "In neo-colonial style": is France ready to restart relations with former possessions in Africa (In Russ.). <https://russian.rt.com/world/article/455657-makron-afrika--vizit-vystuplenie-es> (accessed 12.04.2022)
9. Berthemet T. Macron, le jeune président et les fantômes de la «Françafrique». *Le Figaro*. 2017. 27 novembre.
10. Obaji Philip Jr. African President Was Ousted Just Weeks After Refusing to Pay Russian Paramilitaries. <https://www.thedailybeast.com/burkina-faso-president-ousted-after-refusing-to-pay-wagner-mercenaries>
11. Барабанов И. Российские наемники предложили помощь военным, захватившим власть в Буркина-Фасо. <https://www.bbc.com/russian/news-60148030> (accessed 12.04.2022)
Barabanov I. Russian mercenaries offered help to the military who seized power in Burkina Faso. (In Russ.). <https://www.bbc.com/russian/news-60148030> (accessed 12.04.2022)
12. Bobin F., Tilouine J. Coronavirus: les experts du Quai d'Orsay redoutent le «coup de trop» qui «déstabilise» l'Afrique. https://lemonde.fr/afrique/article/2020/04/03/coronavirus-les-experts-du-quai-d-orsay-redoutent-le-coup-de-trop-qui-destabilise-l-afrique_6035470_3212.html (accessed 12.04.2022)
13. Aaron Ross. Fresh from promotion, Burkina Faso writer-colonel leads a coup. <https://www.reuters.com/article/burkina-security-damiba-idAFL8N2U44X4> (accessed 21.05.2022)
14. Филиппов В.Р. Операция «Бархан»: бесславное завершение? *Азия и Африка сегодня*. 2022, № 1. С. 40-47. DOI: 10.31857/S032150750018297-8
Philippov V.R. 2022. Operation "Barkhan": An inglorious termination? *Asia and Africa today*. № 1. Pp. 40-47. (In Russ.). DOI: 10.31857/S032150750018297-8

ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ / INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Филиппов Василий Рудольфович, доктор исторических наук, Центр изучения стран Тропической Африки, Институт Африки РАН, Москва, Россия.

Vasiliy R. Filippov, Dr.Sc. (History), Center for Tropical African Studies, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia.

Поступила в редакцию
(Received) 17.04.2022

Доработана после рецензирования
(Revised) 20.05.2022

Принята к публикации
(Accepted) 24.06.2022